

昨年11月23日、中国は他国の航空機が無届けで進入した場合警告を行う防空識別圏を東シナ海の広い範囲に突如設定した。尖閣諸島の上空が含まれた日本はその撤回を求めたが、韓国も東シナ海の海中岩礁ソコトラ岩（韓國名「離於島」、中國名「蘇岩礁」）の上空が含まれたことに衝撃を受けた。12月15日、韓国は対抗して韓国の防空識別圏を南に拡大してソコトラ岩上空を含ませた。韓国は「離於島」への強い執着を見せたのである。

「島」は実在しない島であったが、この海域が日本の以西底引き網漁業の「どつておきの魚巣」であったことは事実であった。51年7月、韓国は「波浪島」を日本領から除外して韓国領とすることをサンフランシスコ講和条約に明記することを米国に求めたが、その位置を正確に答えられず拒否された。韓国を代表する知識人の俞鎮午は、「國家の権威を象徴する正式の外交文書に実存しない島の名前を書いて我が領土だと主張したのは取り返しのつかない失敗だった」と述べている。しかし翌52年1月の李承晩ライン宣言ではこの海域に韓国の主権が及ぶことを宣言し、この年に始まり65年に妥結する日韓国交正常化交渉（日韓会

（火説）でもこの海域からの日本漁船排除を執拗に要求したのであった。  
1984年3月、韓国

しかし、21世紀になつて韓化」と述べた。ソコトラ島はソコトラ岩に「離於島海洋科学基地」建設を開始した。水中41m、水上36.5mのこの構造物は2003年に完工した。EEZ画定交渉で中國に対し優位に立つたために、韓国は中国の南シナ海での手法をまねて建設したことみられる。これに対し中国は、「韓国的一方的な行動は何ら法律的な効力を持たない」と警告した。韓国のソコトラ岩周辺海域への関心は建国当初は日本に対抗したものであったが、現在は中国を意識したものになっている。

以上の状況の中で昨年の防空識別圏問題は起きた。韓国の有力紙・朝鮮日報は韓国の防空識別圏拡大を、1951年に韓国が防衛識別圏を設定して以来「62年ぶりの正常

ふじい・けんじ 兵庫県姫路市立姫路高校教諭。島根県吉賀町出身。専門は近現代日朝・日韓関係史。島根県第3期竹島問題研究会委員、島根県竹島問題研究顧問。